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2009，听听百姓的“生计”之言

□

新华社记者 于长洪葛素表

读书、 看病、 就业、种

地、买房……这些都是百姓

过日子实实 在 在 的 内 容 。

2009 年伊始，记者在采访中

听到了百姓的一些“生计”

之言，有对震区孩子全面发

展的关注，有对个人发展的

设计，有对解决“看病难”的

建议，有对农民增产增收的

期盼，有对房价降到可接受

程度的预期等等，既体现了

居家过日子的精打细算，也

传递出了对经济发展、社会

进步的强烈信心。

2009 年，我们带着希望

出发……

■“孩子们
能在学校锻炼身体”
“我最大的希望就是孩子

们能在学校锻炼身体。”四川
平武县南坝镇高庄小学老师
胡世龙在电话里对记者说，
“汶川大地震后，高庄小学在
有关政府部门的援助下恢复
重建，目前

２００

多名学生在板
房里上课准备期末考试。”

胡世龙说，
２００８

年
１０

月，
退伍军人戴忠金给他们学校
捐了近

３

万元钱，给孩子们买
了

２００

多套课桌椅。买完课桌
椅后，还剩下一点钱，胡世龙
老师就买了一个乒乓球桌。
“现在全校只有这一张乒乓球

桌，其他的体育器材就没有
了，而且我们这里大部分学生
是住宿生，除了上课和睡觉，
孩子们很 少 能 进 行 体 育 锻
炼。”胡世龙老师说。

让胡世龙老师放心的是，
新年伊始，温家宝总理在由新
华社播发的署名文章里，明确
指出“研究制定《国家中长期
教育改革和发展规划纲要》，
是本届政府必须着力做好的
一件大事”。地震灾区学校的
师生，看到了更多的希望。

■“回家传播‘三农’政策”
“我要回到家乡把‘三农’

政策带给乡亲们。”中国传媒
大 学 四 年 级 学 生 周 佳 说 ，
“
２００９

年全国有
６００

多万大学
生毕业找工作，学新闻的学生
不在少数，如果都扎在城市里
工作肯定不好找。”

周佳来自河北一个偏僻
的小村里。农忙的时候，父母
在地里干一天的活非常劳累，
根本没有精力看电视。即使农
闲时有空了，村里也常常停
电。而且，老家的人很少看新
闻，一到晚上，周边县级的电
视频道就开始放一些老掉牙
的电视剧。“感觉和农村的生
活非常遥远。”
“国家现在这么重视‘三

农’，如果农民们不了解国家

的政策，中央的政策怎么能落
到实处呢？我要回去向他们宣
传党的‘三农政策’。”

人力资源和社会保障部
去年

１２

月份推出的相关政策
让周佳等一些立志到基层去
的大学生感到温暖。在国务院
新闻办的新闻发布会上，人力
资源和社会保障部副部长张
小建透露，人力资源和社会保
障部正在按照国务院的要求，
和有关部门共同研究制订大
学生就业的指导意见和相关
意见，准备从六个方面做好工
作，其中一项便是“完善鼓励
毕业生到基层、到企业、到边
远地区就业的各项政策”。

■“更多人用上便宜药”
“现在药价很高，到大医

院看个感冒至少要花上百元
钱。”黑龙江中医药大学药学
院教授孟锐说，“现在医院处
于药品零售的垄断地位。目前
我国

８０％

的药品是通过医生
开处方，由医院药房卖给患者
的，而有的医院开药与医生的
收入挂钩。于是医生就多开
药，看病的人也不知道哪些药
该吃，哪些药不该吃，一些不
该花的钱就花掉了。而一些价
格便宜，药效很好的药又没地
方去买。”
“在

２００９

年，我希望国家

探索医药分离的道路，最大的
希望是国家加快推进基本药
物制度的建立。”孟锐说，国家
基本药物制度从

１９９７

年就开
始提出到现在还没有建立起
来，而价格低廉疗效确切的药
物应该是临床首选药物。

党的十七大报告明确指
出，我国基本医疗卫生制度的
框架由公共卫生服务体系、医
疗服务体系、医疗保障体系、
药品供应保障体系组成。其中
“建立药品供应保障体系，重
点是建 立 国 家 基 本 药 物 制
度”，保证群众基本用药，大幅
度减轻群众药物费用负担。
“把建立国家基本药物制

度写进党代会报告里是以前
从来没有过的事情，这说明党
中央的高度重视。”孟锐说，在
《关于深化医药卫生体制改革
的意见》（征求意见稿）中，也
谈到要加快国家基本药物制
度的建立。

孟锐说：“实际上，我们国
家在基本药物制度的建立上
是仅有目录，没有制度，实行
国家基本药物制度才是解决
药价高看病贵的有力措施。”
随着

２００９

年医药卫生体制改
革的推进，孟锐的担心就会越
来越少了。

■“农资价格不再涨”

“现在每亩地一年纯收入
是

８００

元左右，
２００９

年我希望
农资的价格稳定。”河北饶阳
县马庄村农民李兰给记者算
了一笔账，这几年她家的土地
高产，小麦亩产

１０００

斤左右，
按每斤

８

角
２

分卖掉，收入是
８２０

元。玉米亩产也在
１０００

斤
左右，每斤

６

角钱，大概收入
在

６００

元。而除去在地里施肥
的钱

３５０

元、耕地的钱
８０

元、
农药款

３０

元、付给收割机的
钱

４５

元、浇地电费
４５

元等，
每亩地年收入

８８０

元左右。
“
２００８

年的花生根本卖不
动，最好的棉花每斤才能卖到
２

元多钱。而每到种麦子的时
候，化肥的价格就涨得厉害，
去年一袋尿素最贵要

１００

多
元钱一袋。”李兰说，“国家给
农民的优惠政策越来越多，农
业税也免了，按理说种地收入
应该提高了，但农资价格说涨
就涨让人受不了。”
“国家扩大内需关键是扩

大农村的消费，农民手里有了
钱才能消费，在

２００９

年我们
希望进一步提高农产品价格，
农业生产稳定，这样才能真正
做到粮食增产，农民增收。”国
家发展和改革委员会社会发
展研究所所长杨宜勇说。

■“房价再降一些”

“我以前总接受不了贷款
买房，觉得心里不踏实”，说起
当初计划买房的事，在北京人
民医院工作的刘宾直喊“后
悔”。如今她和爱人、孩子住在
单位一间宿舍里，加上厨房和
卫生间还不到

５０

平方米，“孩
子每天写作业需要安静，我们
走路都得掂着脚尖，生怕有动
静。现在买房子更是买不起，
太贵了。”

如今在北京、上海等一些
大城市，像刘宾这样的人不在
少数。由于房价的不断攀升，
普通工薪一族买房子的计划
只好一拖再拖。

广东省社会科学院消费
与市场研究中心主任王强东
认为，对大多数中低收入的城
市居民来说，房子问题仍然是
２００９

年的突出矛盾。虽然国家
在住房政策上不断推出新政，
但这些都不能根本解决人们
的住房困难，“降低房价对老
百姓来说可能更实惠些。”

……
大喜大悲的

２００８

年过去
了，

２００９

年等待我们的将是更
多的“好日子”。在国家致力改
善民生的背景下，我们每个人
都在向自己的希望走近。虽然
“希望”是属于每一个人的，但
实现“希望”却需要我们心手
相连，需要我们共度时艰。

“卖楼花”造船模式的困局
□

新华视点记者 王振宏蔡拥军

造船也可以像一些房地
产开发商那样通过“卖楼花”
的方式建造？前几年造船市场
最为火暴的时候，一些投资人
就在自有资金不足的情况下
“复制”了这一发展模式，期望
短时间内可以大赚一把。

２００８

年下半年以来，国际
造船市场骤然下滑，新的造船
订单几近于无，后续资金无法
接续，令这种急功近利的“速
成型”造船模式遭遇困局。

■资金链断裂
从本世纪初开始，造船行

业经历了一段高速发展的黄
金期。引得国内外各路投资者
竞相进入造船领域。

日本、韩国等造船大国逐
步转向高附加值船舶的建造，
国际上大量造船订单涌向我
国。自有资金不足，还想在高

额利润的市场中分得一杯羹，
部分投资人想到了房地产开
发商通过先期收取买房人预
付款，用于建设商业住宅的
“卖楼花”模式：即在建设船厂
过程中就开始接收船舶建造
订单，将获得的预付款用于船
厂建设。等到造船时，再用后
续船舶订单的预付款，执行前
期船舶建造的合同，以此来保
证船厂的资金流。

大连船舶重工副总经理
于逢平说，这种模式的造船厂
是在赌两条路：一条是通过上
市解决资金问题；另外一条是
设想不间断地造船，以“滚雪
球”的方式来保证资金供给。
在市场形势好的时候，这种生
产模式可以维持，但现在订单
锐减，企业资金链断掉的情况
随时会出现。

辽宁一家地方船厂正面

临这样的困境，企业建造
６

艘
５．７

万吨散货轮的合同，除了
已经生效正在建造的两艘之
外，其余

４

艘附加建造合同均
被船东取消，另外

５

条
６５００

吨多用途集装箱船的订单，也
由于船东无法开出银行的付
款保函而延期没有生效。目前
船东虽未表示撤单，但久拖下
去前景堪忧。

随着船市寒冬的来临，原
有订单合同取消，新船建造订
单锐减，甚至在建船舶可能遭
遇船东弃船，一波一波打击接
踵而来，让“卖楼花”的造船企
业步履维艰。

地处辽宁盘锦的另一家
地方造船企业负责人告诉记
者，一些欧洲银行信贷出现问
题，付款保函无法开出，对已
经签订合同的执行造成了困
难。企业在

２００８

年初分别与

挪威、比利时两家公司草签订
货意向，双方进入出具保函阶
段，但由于对方受金融危机影
响短期内无法落实资金，两笔
订单均已搁浅。

■高风险之路
造船业是资金密集型产

业，具有周期长、前期投资大
的特点。而那些依靠“卖楼花”
造船的企业，走的是一条充满
高风险的发展之路。

中远船务工程集团财务
部总经理丁建文说，船厂在建
的船舶，产权属于造船企业，
船厂在一般情况下将面临两
方面风险：一是船厂流动资金
接续不上，无法按期履约；二
是国外船东的融资出现困难，
可能采取极端措施，用刁难的
手段逼迫船厂不能按期交船。
在市场形势趋紧的情况下，这
两方面的风险大大增加。

来自中国船舶工业行业
协会的信息表明，目前众多船
舶只能停在锚地、码头，能够
运营的船舶也出现了亏损。大
连船舶重工副总经理于逢平
说，这种现状持续下去，就会
有一批靠租船运营的船东经
营困难；当这批船东无法支
撑，势必会影响到直接投资造
船的船东，后者就会出现弃
船，甚至采取非常手段挑毛
病，让船厂交不了船，以达到
转嫁损失的目的。这种状况在
亚洲金融危机的时候已经出
现过。

辽河石油装备制造总公
司副总经理孙友杰介绍，有迹
象表明，目前在建船舶的船东
资金受到影响，开始对新船的
建造提出一些苛刻的要求。企
业正在建造的

２

万吨起重船
已经具备了上船台的条件，但
是船东代表却在舾装件方面
提出了非常苛刻的要求，至今
还没有上船台。船东这样做的

最大可能是资金出现困难，因
为按合同约定，进行到上船台
这一节点，船东就要向船厂支
付

２０％

的合同款。
对于那些“卖楼花”的

造船企业来说，风险就更高
了。这些没有资金实力、没
有技术支撑、没有品牌优势
的新船厂，为了迅速吸引船
东签订造船合同，在合同条
款制订方面往往不严谨，有
的船厂甚至对首付款的要求
仅为船价的

５％

至
１０％

，这无
疑降低了船东弃船的成本。
当船东出现资金困难时，很
容易提出弃船、弃单。

船厂的倒闭又将给负责
提供担保的银行带来连带风
险。按照国际惯例要求，船厂
在与船东签订订单时，会要求
船东提供银行担保服务，而船
东也同样会要求船厂提供金
融机构的担保。如果船厂倒
闭，就属于卖方违约，船厂给
船东提供的还款保函自动生
效，银行必须无条件连本带息
归还船东的所有款项。据了
解，我国船厂的还款保函均是
由国内银行开具，有的甚至是
实力较弱的城市商业银行，只
要有一条船被诉违约，就可能
引起连锁反应。

■“速成型”发展的终结
刘正江教授说，这种试

图走捷径的“速成型”企业
发展模式是不可持续的，在
市场衰退面前，它的弊端终
将现形。

同样是面临金融危机的
影响，走“内涵式”发展道路的
企业，应对船市复杂变化的能
力明显较强。大连船舶重工现
在手持订单

１２８

条船，生产安
排到了

２０１１

年，这些订单中
的绝大部分首付金占船价总
额的比例达到

４０％

以上，最高
的达到

８０％

，大大高于行业内

２０％

的惯例。同时在合同条款
中，对船东违约各方面约束
比较严谨，轻易不给船东钻
空子的机会。即使出现船东
弃船的行为，其弃船的成本
也会非常高，对造船厂的危
害小。大连船舶重工董事长
孙波说，企业之所以能做到
这一点，一方面是在亚洲金
融危机发生时，船厂曾长达
１６

个月没有接到订单，养成
了较强的风险防范意识，在
市场较好时能做到居安思危；
另一方面是企业精细的质量
管理水平和品牌优势，在订
单谈判中居于主导地位。

中远船务工程集团是集
造船、海洋工程和修船业务
为一体的大型企业集团，修
船能力在全国排第一，其造
船生产管理部副总经理倪海
腾认为，当造船形势不好的
时候，就是修船需求走强的
时期，因此多元化经营的企
业可以顺应市场变化，加大
修船的产能，抵御造船市场
下滑的影响。中远船务企划
部总经理郑贺认为，市场疲
软的情况下，优势企业在内
部提升管理水平，加强成本
控制，保证盈利能力。一旦
时机成熟，就可以低成本收
购处境艰难的造船企业，促
进社会上的资源合理重组。

国际金融危机使得国内
造船业面临洗牌重组的格局。
刘正江教授认为，金融危机也
是大浪淘沙的过程，把一些低
标准船厂淘汰出市场也是造
船业提高质量、技术的过程，
为造船业提供了科学发展的
机遇，也有利于资源的优化配
置。那些利用“卖楼花”造船发
展起来的船厂，将成为优势企
业实现低成本扩张的对象。而
资金雄厚、技术强、诚信好的
船厂，只要挺过这一段危机时
期，就会有大的发展。


